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Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Поздравляем семью эльман с рождением сына! 
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Мысли редактора… 

Н аша недельная глава раскрывает о  встрече двух братьев -Яакова и Эсава. 

Итак, после долгих лет жизни у дяди Лавана, праотец Яаков со  всей его большой семьей, идёт  домой, 
Эрец Исраэль.  

И тут на встречу выходит Эсав, который, как мы помним, ждал, чтобы воевать с Яаковом и уничтожить его.  

Нужно отметить, что противостояние между Яаковом и Эсавом -это духовное явление, заложенное на все по-
коления. 

В нашем народе есть галаха (закон) «Эсав соне леЯаков», Эсав ненавидит Яакова, ведь оба брата -это антиподы 
в видении и управлением мира.  

Зададим простой вопрос: Почему же Эсаву так мешает Яаков?  

Ответ очевиден :наши праотцы, и в последствии еврейский народ, выбран для исправления мира, для работы на 
самого Всевышнего, что проявляется в выполнении заповедей Торы. 

Эсав же выбрал путь обратный :жить здесь и сейчас, значит ему мешает, когда не только он управляет ми-
ром. 

Естественно ?"Эсав знал о существовании Всевышнего, он же вырос в доме Авраама и Ицхака, но он не хотел 
продолжить этот  путь…  

Осознание, что есть кто-то над тобой, что нельзя делать все, что хочешь,во всех поколениях мешали Эсаву и 
его потомкам. 

Конечно, до Небес добраться невозможно, но до евреев и потомков Яакова можно… Поэтому, в нашей повседнев-
ной жизни мы видим реализацию закона,  ведь так устроен мир, что Эсав (его потомки) ненавидят Яакова, и 
это значит, что  если наш народ будет ослабевать духовно, силы Эсава будут увеличиваться.  

Сегодня наш народ находится на духовном подъёме, и мы должны с большей силой и усердием увеличивать эту 
волну духовности, тогда все наши враги по всему миру не смогут реализовать свои хитрые планы… 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лея Эльман, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин, Элишева 
Фрейдкина, Цюпа Гензель, Эня Леина, 
Елена Демидова, Лейб Каханэ 

 

Художники: 
Этель и  Борис 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту 
hafetz.haim@outlook.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ваишлах» 

ГЛАВА “Ваишлах” 

 Место в Торе: Книга Берешит, гл. 32, ст. 4 - гл. 36, ст. 43. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “И послал Яаков посланников перед 
собой, к Эсаву, брату своему...”. 

И послал на иврите - ваишлах. 

Н 
аша недельная глава продолжает развивать темы преды-
дущей (см. на сайте обзоры недельной гла-
вы Вайеце, первый, второй, третий и четвертый годовые 
циклы). В тексте читаем: «И убоялся Яаков очень, и стало 

ему тесно...» (Берешит, гл. 32, ст. 8). 

Здесь возникает вполне закономерный вопрос. Всевышний дважды 
обещал Яакову свою защиту: первый раз, когда он покидал отцов-
ский дом и второй - когда уходил от Лавана. Почему же Яаков все же 
боялся Эсава? 

Яаков, - объясняет Раши (раби Шломо бен Ицхак - величайший ком-
ментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), комментируя данный 
фрагмент, - опасался, что допущенные 
им за этот период ошибки могут анну-
лировать обещание Творца. 

Но здесь возникает другая проблема. 

Допустим, Яаков действительно лишил-
ся защиты Всевышнего. Разве это означает, что он и его семья авто-
матически подвергаются опасности и могут погибнуть от руки Эсава? 

Конечно же, ни Яаков, ни члены его семьи не совершали никаких 
серьезных преступлений. Тогда тем более мотивы страхов Яакова 
кажутся непостижимыми. Не мог же он не понимать, что на совести 
его жен и детей нет поступков, за которые они поплатились бы гибе-
лью. Не мог он и полагать, что несчастья, выпадающие на долю лю-
дей - цепь случайностей. Ведь он искренне, всей душой верил, что 
все в мире - под контролем Всевышнего. 

Так чего же тогда он боялся? 

Это - один из самых принципиальных и сложных вопросов, возникаю-
щих у людей, которые возвращаются к вере в Творца. Такому челове-
ку трудно понять, как можно служить Всевышнему, который спосо-
бен допустить убийство его детей? Ведь даже Авраам, готовый на все 
ради Него, не выдержал и вступил в «спор» с Творцом, узнав о Его 
решении уничтожить Сдом: «...неужели Ты погубишь праведного с 
нечестивым? Может быть, есть пятьдесят праведников в этом горо-
де? Неужели Ты погубишь и не простишь места сего ради пятидесяти 
праведников в нем? Неблагопристойно Тебе делать подобное, чтобы 
погубить праведного с нечестивым и чтобы праведный был, как нече-
стивый!.. Неужели Судья всей земли допустит несправедли-
вость?» (Берешит, гл. 18, ст. 23-25). 

И, тем не менее, в реальной жизни мы часто наблюдаем, что невин-
ных - убивают и, возможно, даже чаще, чем тех, на ком есть тяжкая 
вина. Более того, Тора сама говорит, что такова Божественная 
«политика». 

Эта тема обсуждается в Талмуде, в тракта-
те Бава Кама (лист 60). 

Разве праведники так мало стоят, что с ни-
ми можно не считаться? - вопрошает рав 
Йосеф (великий Учитель Талмуда третьего 
поколения, начало 4-го века), процитировав 
фразу из Торы: «...а вы не выходите никто 
за двери дома своего до утра» (Шемот, гл. 
12, ст. 22). Ведь здесь сказано вот о чем: 
если малах а-мавет (небесный посланник, 
«ангел» смерти) получил разрешение гу-
бить, он не делает различий между правед-
ником и грешником. Мало того, он 
«приступает к работе», начиная именно с 
праведников. 

Иную грань Истины усматривает в 
этом Абайе (один из крупнейших Учителей 
Талмуда в Вавилоне; первая половина 4-го 
века). Напротив, это награда праведным, - 
говорит он. - Им не придется стать свидете-
лями гибели и страданий других людей, 
потому что они погибнут первыми. Ибо ска-

зано: «Мужи благочестия погибают, 
и никто не понимает, что от зла по-
гиб праведник» (Танах, книга проро-

ка Иешаягу, гл. 57, ст. 1). 

Как это понимать?.. 

Чтобы ответить на этот вопрос, мы прежде 
должны ответить на другой - откуда в этом 
мире берется зло? 

С момента Сотворения мира Всевышний 
ассоциируется только с Добром, - объясня-
ет рав Моше Хаим Луцато (один из круп-
нейших Учителей Торы, великий каббалист; 
Италия - Эрец Исраэль, 18-й век) в своем 
основополагающем труде Дерех А-Шем. - 
Даже если Всевышний судит народ, Он де-
лает это только из лучших побуждений. Он - 
не карает. То, что мы называем 
«наказанием», в системе Его правосудия 
(мида кенегед мида - мера за меру) имеет 
«терапевтическую» цель. По сути своей, это 
- не зло, даже если наказание - болезненно. 
Оно всегда - во благо. 

Цель зла никогда не бывает терапевтиче-
ской. Зло не имеет ни каких-либо 
«пропорций», ни ограничений. Творец ни-
когда не связан со злом. 

И все-таки зло этого мира создано Всевыш-
ним. Творец, как описывается в первой гла-
ве книги Берешит, создал его еще до Со-
творения вселенной. Без зла, в мире не 
было бы выбора, то есть был бы, но только 
- между различными формами добра. В 

«И послал Яаков 
посланников перед собои , к 

Эсаву, брату своему...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=48&glav=vaetse
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=48&glav=vaetse
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=48&glav=vaetse
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=48&glav=vaetse
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таком мире человек лишился бы альтернатив, а, следовательно - самой 
возможности свободно выбирать. Если человек изначально планиро-
вался как обладатель свободной воли, то существование зла в мире - 
неизбежно и обязательно. 

Итак, Всевышний сотворил зло. Но - в особой форме. Созданное Им зло 
- не реальность, а некая потенциальная энергия, способная трансфор-
мироваться в кинетическую энергию только в том случае, если ей 
предоставляют такую возможность. Творец не хотел, чтобы люди ассо-
циировали Его со злом. Ибо Он всегда ассоциируется с Добром. Поста-
раемся понять, как работает система Управления миром, установлен-
ная Всевышним. 

Зло сродни темноте, а добро - свету. Отношения между добром и злом 
сравнимы с законами взаимодействия света и тьмы. Это означает, что 
даже немного света в состоянии рассеять достаточно плотное скопле-
ние тьмы. 

Если мир наполнен светом добра, тьма зла подавлена и существует 
лишь в форме потенциальной силы. Только в том случае, если люди, 
воспользовавшись свободой выбора, решают заменить свет добра на 
тьму зла, оно может заполнить мир. 

Тора подводит итог шести дням Творения такой фразой: «И увидел 
Всевышний все, что Он создал, и (увидел, что это) хоро-
шо…» (Берешит, гл. 1, ст. 31). 

Иными словами, в момент, когда Всевышний передал мир человеку, 
этот мир был наполнен светом. Тьма была сжата до самых минималь-
ных размеров. 

Если бы Адам не нарушил за-
прет Творца и не ел бы плод 
Древа Познания Добра и Зла, 
тьма и зло в этом мире были 
бы уничтожены. 

Именно человек, а не Всевыш-
ний, активизировал потенци-
альное зло. Человек дал злу 
возможность реализоваться и 
в нем самом и в мире. Таким 
образом, из существа, которое 
по замыслу Творца должно 
было олицетворять добро, человек стал существом, в котором зло так-
же обрело реальные позиции... 

Мы без труда найдем подтверждение этому, анализируя проявления 
наших негативных качеств. 

Рассмотрим, к примеру, такую ситуацию. Человек входит в дом и заста-
ет жену с посторонним мужчиной. Вне себя от гнева, придя в состоя-
ние невменяемости, он убивает обоих. 

Подобные случаи множество раз рассматривались в суде. Большинство 
судей склоняются к тому, что убийство такого рода требует снисхожде-
ния. Не раз бывало, что человека, совершившего тяжкое преступление 
в состоянии аффекта, прямо из зала суда отпускали на свободу. 

Если через некоторое время спросить такого убийцу, как получилось, 
что он (нередко это - обычный человек, без особых дурных наклонно-
стей) пошел на преступление, он вряд ли даст своему поступку какое-

либо разумное объяснение. В конце концов, 
жена - не собственность мужа, а самое глав-
ное - никто не имеет права отнять у другого 
человека жизнь, даже обманутые и оскорб-
ленные. Вместе с тем, мы осознаем, что не 
разум толкнул человека на убийство, но - 
гнев, безотчетное чувство, которое захвати-
ло его и лишило контроля над собственными 
действиями. Это - наиболее типичный при-
мер проявления зла в человеке. Люди, нико-
гда не совершавшие преступлений, прочитав 
в газете о таком убийстве, испытывают от-
вращение и ужас. Ибо всем нам знакомо 
ощущение гнева, заполняющего все челове-
ческое существо. 

Кому из нас не ведомы застревающие внут-
ри чувства гнева и разочарования, которые 
время от времени выплескиваются на близ-
ких нам людей, причиняя им душевную боль 
и страдание? Конечно же, испорченное дру-
гому настроение несравнимо с убийством. 
Но и это - пример разрушения во имя самого 
разрушения. Такое поведение тоже - непод-
отчетно разуму. И это, несомненно - прояв-
ление гнездящегося в человеке зла. Разница 
между нами и убийцей лишь в уровне ин-

тенсивности порожденных злом 
чувств. 

Шекспировская история любви Ро-
мео и Джульетты - еще один при-
мер проявления зла, которое мы 
склонны понять и которому готовы 
сочувствовать. Осознав, что родите-
ли никогда не дадут согласия на их 
брак, молодые люди лишают себя 
жизни. Изложим ситуацию на языке 
эмоций. В конечном счете, она вы-
глядит так: если мое желание лю-
бить не может быть немедленно 
удовлетворено, я уничтожу и объ-

ект моей любви и себя. Это - достаточно из-
вестное в нашем обществе явление, хотя и 
не в столь экстремальной форме. 

Многие люди ради удовлетворения своих 
романтических устремлений, готовы рас-
торгнуть брак, тем самым, обрекая на стра-
дания своих детей, жен и себя. И в таких слу-
чаях разум не контролирует чувства. Это -
 также проявление зла, с которым мы посто-
янно сталкиваемся в жизни. 

Одно из наибольших зол, которое открывает 
возможность реализации других потенци-
альных форм зла - эгоцентризм человека. 
Когда человек ощущает себя так, будто он - 
центр вселенной. Эта ошибочная, гипертро-
фированная оценка своего места в мире вы-
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двигает на первый план удовлетворение его 
эгоистических желаний. Тут схема такова: 
если я чего-то хочу, достижение моей цели 
может оправдывать в моих глазах любые 
средства, даже если мне придется причи-
нить кому-то неприятности и - страдания. В 
мире, созданном Всевышним, где все имеет 
высший, далеко не всегда понятный нам 
смысл, такое отношение к жизни, по мень-
шей мере - абсурдно. 

Совершив проступок (ослушавшись Творца), 
Адам как бы открыл путь различным прояв-
лениям зла в мире. Главные из них - идоло-
поклонство, убийство и прелюбодеяние 
(когда человек вступает в запретную интим-
ную связь). На все связанные с этим дей-
ствия Тора накладывает строжайший за-
прет. Тот, кто уступил своим порочным 
наклонностям и нарушил эти запреты, ста-
новится вместилищем зла, которое побеж-
дает в нем доброе начало. То есть такой 
человек становится - злодеем, по крайней 
мере, на время. Ибо у него все же остается 
возможность раскаяться и вернуться на пути 
Творца… 

Теперь мы, пожалуй, готовы к тому, чтобы 
проанализировать опасениям Яакова и по-
пытаться понять, чего именно он боялся. 

Яаков боялся Эсава, потому что его брат-
близнец был воплощением зла. Ему ничего 
не стоило уничтожить Яакова и всю его се-
мью - лишь бы отомстить за то, что в свое 
время у него якобы отняли право первенца 
(как будто бы не сам он продал его за чече-
вичную похлебку). На уровне разума подоб-
ные устремления - необъяснимы. Но Эсав 
руководствовался не подотчетными разуму 
злыми силами разрушительного гнева. По-
скольку в мире присутствует и добро и зло, 
проявления такого рода зла - возможны. И 
человек обычного духовного уровня бесси-
лен против него и нуждается в защите Все-
вышнего. Только величайшие праведники 
(на иврите - цадиким), находясь на столь 
высоком духовном уровне, что становятся 
средоточием добра, могут в каком-то смыс-
ле не бояться сил зла. Ибо зло не способно 
проникнуть в среду, наполненную светом 
добра. Когда зло контактирует с такой сре-
дой, оно сжимается до минимума, начиная 
представлять собой лишь потенциальную 
силу, которая, сама по себе, не может кому-
либо навредить. Зло источает энергию лишь 
в «пространстве», где свет добра недоста-
точно активен. 

Яаков, как отмечают наши Учителя, был 

скромным человеком, а потому не был уверен, что он и его семья 
достигли того уровня духовного совершенства, когда зло Эсава не 
может причинить вред. Поэтому, считал он, без защиты Всевышнего 
они - уязвимы для сил зла. А поскольку Яаков опасался, что защиты, 
некогда обещанной ему Всевышним он, вполне вероятно - не заслу-
живает. Вот он и боялся мести Эсава. 

Вспомним, однако, о том, что мы говорили об Аврааме (см. выше). 
Почему он вступил в спор с Творцом по поводу Сдома? Ведь речь 
шла о «тотальном» уничтожении города, включая праведников, кото-
рые должны были погибнуть вместе с «нечестивцами», а такое уни-
чтожение, как мы выяснили, характерно для неподвластных Разуму 
сил зла. 

Смысл «пререканий» Авраама с Творцом состоит в том, что Авраам 
твердо знал - Всевышний не может осуществлять действия, свой-
ственные силам зла, и выражал беспокойство по поводу того, что 
«поголовное» уничтожение населения города бросит тень на вели-
кое Имя Всевышнего. И - надежду, что силы добра, сосредоточенные 
в душах немногочисленных праведников Сдома в состоянии, быть 
может, рассеять тьму зла. Всевышний же предупредил Авраама, что 
плотность темноты в «атмосфере» города такова, что ее не пробить 
слабым лучикам света. И нет другого пути, кроме проявления атрибу-
та Правосудия (о том, что люди собственным поведением активизи-
руют силы зла, нам уже известно). 

Отношение между Яаковом и Эсавом имели ту же динамику, что и 
взаимодействие добра со злом. Метафорой такого взаимодействия 
становится, как говорится в Талмуде (трактат Мегила, лист 6), описа-
ние отношений между двумя городами: святым Иерусалимом и Кеса-
рией (город, который во времена Второго Храма был во власти рим-
лян и считался местом, где царили распущенность и порок). Их про-
тивостояние настолько обострилось, что, в конце концов, один из 
этих городов неминуемо должен был пасть. 

«Если кто-то скажет вам, что и Иерусалим и Кесария - в руинах, не 
верьте, - пишет в Танахе пророк Иехезкель. - Если кто-то скажет вам, 
что оба города - на подъеме, не верьте. Но если кто-то скажет, что 
Кесария - в руинах, а Иерусалим - процветает или наоборот: Иеруса-
лим - в руинах, а Кесария процветает, можете верить этому... (книга 
пророка Иехезкеля, гл. 26, ст. 2). 

О том же написано в Торе, - подчеркивает рав Нахман бар Ицхак, 
цитируя: «И сказал Всевышний ей (Ривке) - два народа во чреве тво-
ем, и два народа из утробы твоей разойдутся; и народ народа силь-
нее будет...» (Берешит, гл. 25, ст. 23). 

История рождения и противостояния Эсава и Яакова отражает общую 
картину противоборства добра и зла. 

Эсав - воплощение зла. Он, по замыслу Всевышнего, появился на свет 
первым. И стал испытанием, которое Яакову предстояло выдержать. 
Чтобы выжить, Яакову надо было одолеть олицетворенные в Эсаве 
силы зла. 

Как любое зло, Эсав в определенном смысле «неподотчетен» Твор-
цу. Его мощь увеличивается или уменьшается в зависимости от коли-
чества света, который привносит в мир Яаков. 

Когда интенсивность света, порожденного отношениями между Яа-
ковом и Всевышним, слабеет и становится ниже определенного 
уровня, зло Эсава набирает силу - до неистовой ярости. Обретая спо-
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собность причинять вред Яакову и его по-
томкам, сокрушая праведников вместе с 
грешниками. Результатом может стать мас-
совое разрушение, катастрофа. 

Добро всегда - персонально. Для человека, 
умеющего сдерживать себя и ставить себе 
определенные рамки, богатство может 
быть благом. Человеку импульсивному оно 
может принести несчастье. 

Зло всегда обезличено, его цель - разруше-
ние всего, что встречается на его пути. Злу 
безразлично, кого уничтожать. В то же вре-
мя добро, исходящее от Всевышнего, все-
гда точно отмерено и отрегулировано. 

Еврейский народ пережил множество бед-
ствий. И личного и общенародного масшта-
ба. Личные проблемы - всегда результат 
проявления атрибута Правосудия Творца. 
Такого рода трудности неизменно имеют 
терапевтическую природу и даются челове-
ку в соответствии с принципом - мида кене-
гед мида («мера за меру»). 

Крупномасштабные разрушения, катастро-
фы - всегда результат проявления сил зла. 

Всевышний заповедал Адаму бороться со 
злом. Обязанность продолжать эту борьбу, 
выраженную в заповеди вести войну с Ама-
леком, унаследовал и еврейский народ. 
Ведь Амалек, с точки зрения концентрации 
сил зла - прямой преемник Эсава. В Торе об 
этом сказано: «...вот рука - на престоле Все-
вышнего… война у Всевышнего против Ама-
лека - из рода в род» (Шемот, гл. 17, ст. 
16). 

Рука Амалека все время тянется к трону 
Всевышнего. Однако Творец может уничто-
жить его только одним способом - полно-
стью уничтожив зло в мире. Но тогда чело-
век лишился бы свободы выбора. А это 
означало бы, что у мира отнята цель его 
существования. Поэтому обязанность бо-
роться со злом лежит на нас - не на Творце. 

Каждому из нас, прежде всего, следует 
научиться контролировать зло в себе. Это 
возможно, если мы будем выполнять запо-
веди Торы. Если мы сумеем рассеять посе-
лившуюся внутри нас тьму - зло нашего ми-
ра тоже попадет под контроль разума. Свет 
цивилизации рассеет тьму примитивного 
порыва к разрушению… 

Автор текста раввин Носон Вайс 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

К 
ак не сойти с ума от потока негативной информации? 

Рав, знаю, Вы не поддерживаете тему социальной жизни в 
др. странах. Но, как не сойти с ума? 

Читаю(уже только) заголовки в ленте новостей. На 90% 
тематика годами не меняется. «…Эта зима будет самой холодной 
за последние 100 лет» и тут же под ним – «за последние годы это 
будет самая теплая зима с дождями и туманами». 

«Радостные» новости – крымский мост дал трещину, в России кто-
то умер (так им и надо), разбился самолет, что-то взорвалось или 
погибли люди. Звезда эстрады такая-то оголилась для журнала… 

Тему выборов вообще не трогаю – просто дурдом. Особенно востре-
бованы видео с трупами, кровью убийствами и самоубийствами. 
Тут зашкаливает. 

И я спрашиваю себя, как можно было так изуродовать, извратить 
все до безумия? 

Зима приближается, цены на газ выросли, платить нечем. Контро-
леры (!!!) по газу предлагают не экономить и спать с открытыми 
окнами, но в конце сезона приходит из метрологии человек (тот, 
кто обязан проверять, чтобы не воровали), скручивает, по новой 
перепломбирует, и ты с ним делишься. 

Такая же схема сегодня везде, кто имеет доступ к кормушке 
(таможня, прокуратура, налоговая). 

У меня много недостатков, но никогда не был завистливым. А тут 
что-то дернулось. Воруют как раз не средние и бедные, их большин-
ство, и они экономят. Воруют те, у кого дворцы. Им есть смысл. На 
моих глазах обнуляли ему счетчик на начало сезона. Т.е. негодяи - 
проверяющие зарабатывают и на богатых скручиванием, и на эко-
номных, чтобы показывать свою деятельность, они «находят», об-
виняют и тоже получают. Т.е. со всех сторон платят. 

Откроешь рот – просто пропадешь, и никто искать не будет. 

Даже не знаю, правильно ли делаю, что последний год слежу еже-
дневно за израильскими новостями. Пошло чисто раздвоение. 

Когда вижу, какие «имена» периодически посещают 6-8-часовую бе-
седу Лаhав 433 и также регулярно садятся в тюрьмы за манипуля-
ции с налогами - реально теряешь связь с действительностью. Это 
при том, что я читаю и занимаюсь только правильной литерату-
рой. Но вот эта капля инфо – отравляет все. Бессмысленность ка-
кая-то! 

Что мне хочет показать Всевышний? Мерзость эту? Зачем? Выйти 
под здание бывшего Обкома КПСС, его зачем-то нежно называют 
Дом Профсоюзов (?!), хотя они там были символически несколько 
лет, наверное, из-за того, что там сгорели люди - и стучать в бу-
бен? 

Одесса 

В  некоторых ответах Вам я уже намекал на то, что у Вас перед нега-
тивной информацией — явно выраженное отсутствие иммунитета. 

Такое нередко, к сожалению, случается и с другими людьми. Поэтому 
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ко всем и, в первую очередь, к таким, как Вы, обращены слова Торы и 
наставления наших Учителей в достаточно строгой рекомендации, по 
возможности — отдаляться от потока сведений, относящихся к собы-
тиям, состоянию дел в мире и т.д. и т.п.  

Ибо в таких потоках всегда присутствует смесь правды с ложью, не-
правильная, тенденциозная расстановка акцентов, где на первый 
план выставляется плохое (не говорю уже, что нередко это «плохое» 
на деле — откровенное вранье). И все это — не на фундаменте Торы 
и правильного, здорового мировоззрения, но — в рамках придуман-
ных, сиюминутных концепций, в которых нет ни Света, ни веры в 
Творца мира. И нет — ничего, что возвышает и укрепляет человека. А 
вот разрушительного — очень много. 

В наши дни немало людей, и евреев и неевреев, кстати сказать, дав-
но уже поняли, что, к примеру, телевизор в доме, бормотание радио-
приемника, настроенного на безответственное, неумные и ангажиро-
ванные радиостанции — все это лишь вносит в жилища грязь. А если 
сфокусировать эту мысль, сформулировать ее более точно — можно 
сказать, что речь идет о внесении той самой грязи в человеческие 
души. 

Мысль о том, чтобы в доме, в автомобиле и т.д. не было бы всей этой 
мути, в сущности — верна для любого человека. Для тех же, у кого 
пониженный иммунитет — это еще намного важнее. Ибо речь зача-
стую может идти просто о спасении жизни. 

Теперь — о Вашем очередном «крике души». 

Вы пишете, что вышли на такой уровень, что читаете «правильную 
литературу» и занимаетесь только ею. Очень хорошо. 

Советую сделать следующий, чрезвычайно важный шаг — откажитесь 
от телевизора, не пользуйтесь социальными сетями, не слушайте пе-
редачи местных радиостанций, не читайте ничего из общественно-
политических материалов, посвященных положению на Украине и 
вообще, в мире.  

Ни в коем случае не следите за израильскими новостями. И если у Вас 
все же есть потребность знать, что творится в мире — вполне доста-
точно прослушивать сводки новостей израильских религиозных ра-
диостанций. Например — «Коль ба-рама» или «Коль хай» (Вы писали, 
что в какой-то степени владеете ивритом). Да и то — не надо 
«подсаживаться и к ним на иглу». 

На их сайтах в интернете, в лентах новостей, раз в день прочитывайте 
только заголовки. 

Все это поможет Вам выйти из кризисного душевно-психологического 
состояния. 

Организовав так свою жизнь, Вы совершенно ничего не потеряете, 
многое выиграете: у Вас постепенно выработается более реальный и 
здоровый взгляд на мир, не будет недостатка в полезной и действи-
тельно нужной информации и высвободится больше времени для 
изучения Торы. 

И в заключение отмечу, что данный ответ адресован не только Вам, 
но — многим, многим людям, которые испытывают подобные или 
близкие к этому переживания. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Г 
иёрет может пригласить к себе в 
Израиль на жительство дочь-
нееврейку? 

Шалом, рав. 

Вопрос такой.Скажите, пожалуйста, жен-
щина, прошедшая у нас гиюр и соблюдаю-
щая все заповеди, уже на протяжении 20 
лет имеет дочь в Казахстане. 

Может ли она ее пригласить на житель-
ство в Израиль. Дочь ее от первого мужа 
— не еврейка, и там у нее нет никого. 

Заранее спасибо 

Йосеф 
Беэр-Шева, Израиль 

Д очь этой женщины родилась 
до гиюра своей матери, и поэтому, как 

Вы и пишете — нееврейка. 

Женщина, которой посвящен Ваш вопрос, 
если я правильно понял, в течение долгого 
времени — не поддерживала со своей до-
черью тесную связь. И еще мне неизвестно, 
до какой степени она делилась с дочерью 
сведениями о собственной жизни. Напри-
мер, говорила ли ей, что совершила гиюр и 
почему она это сделала.  

Рассказывала ли о том, что означает гиюр и 
что представляет собой еврейский народ, 
как он появился в этом мире и какие задачи 
поставил перед ним Всевышний. И т.д. и т.п. 

Для простоты будем считать, что она обо 
всем этом ей не поведала. И, возможно, 
формально упомянула лишь, что про-
шла гиюр, «перешла» в еврейскую веру. 

Если мы берем за основу такие обстоятель-
ства — еще до разговора, приглашатьдочь в 
Израиль или не приглашать, о чем Вы, соб-
ственно, меня и спрашиваете, надо поста-
раться изменить сложившуюся так ситуа-
цию.  

И только если будет возможность внести 
эти изменения — можно будет начать ду-
мать о приглашении дочери в Израиль. 

Прежде всего, той женщине нужно поста-
раться установить с дочерью хорошие, до-
верительные отношения, наладить и под-
держивать с ней разумную и обязательно 
содержательную переписку.  

В которой должно быть обсуждение не 
только бытовых вопросов, но и — так назы-
ваемых «возвышенных» тем.  
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По разным направлениям.  

И о принципах, на которых строятся взаимоотношения людей, и об основ-
ных этических проблемах, и о Творце мира, о Его роли в нашей жизни и 
т.п. 

Безусловно, важно, чтобы в этой переписке установилась атмосфера, в 
которой дочь смогла бы делиться с матерью своими мыслями и пробле-
мами нематериального характера. 

Только после того, как предложенные здесь идеи будут реализовываться 
— можно начать серьезный разговор о еврейском народе. О том, что в 
мире — 70 основных народов, вдобавок — ряд этнических групп. А еврей-
ский народ — совершенно от них отделен и обособлен.  

О том, что Земля Израиля — принципиально отличается от всех других 
земель и стран. Уже хотя бы тем, что Творец мира точно обозначил ее и 
передалнароду Израиля в исключительно его владение. 

Ну, и, конечно же (тут я повторюсь) — необходимо объяснить, что Все-
вышний предначертал для этого народа особый жизненный уклад, поста-
вив перед ним особые, уникальные цели. И не только перед всем наро-
дом (согласимся, что это, в общем-то, абстрактное понятие), но и — перед 
каждым евреем. 

Теперь вернусь к отношениям матери с дочерью. 

Если все, о чем здесь сказано, воплотится в открытый, доброжелательный 
диалог между ними — вполне возможно, правильным было бы организо-
вать приезд дочери в Израиль на какой-то срок — допустим, на несколько 
недель. И если она приедет — постараться все же расставить какие-то точ-
ки над «и», где главная задача женщины — понять, в какой мере дочь 
искренна с нею. 

И если она убедится в искренности дочери — надо постараться снабдить 
ее, дочь, знаниями и некоторыми практическими рекомендациями, спо-
собными помочь ей разумно организовать для себя в том месте, где она 
сейчас живет, еврейский образ жизни. Речь — о шаббате, кашруте, о при-
обретении привычки, хотя бы раз в день обращаться к Творцу с молитвой, 
одеваться и вести себя скромно и т.п. 

Конечно же, я не имею в виду, что она должна все это делать там «по пол-
ной программе».  

Это попросту — невозможно, да и нет в этом надобности. Ибо цель всего 
этого — дать дочери возможность, хотя бы в какой-то степени примерить 
на себя основные элементы еврейского образа жизни. А также, что не 
менее важно (а, может, и более важно) — понять, насколько сильно ее, 
дочери, желание присоединиться к нашему народу (если оно появится). 

При этом нужно довести до ее сознания, что такой выбор означает — пол-
ный, душой и сердцем, отказ от другого народа. 

Если все будет удачно складываться (разумеется, с вполне естественными 
небольшими трудностями) — тогда (и только тогда, не раньше) можно 
будет начать говорить и о практической стороне переезда в Израиль, опи-
раясь на тот факт, что ее биологическая мать — гражданка Израиля. 

Конечно же, я выстроил здесь лишь весьма общую схему. А конкретика, 
как очевидно, внесет в нее те или иные поправки…  

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
егодня человек едет в Израиль уж 
точно — не за колбасой… 

Уважаемый Рав Элиягу Эссас! 

Много раз из ваших ответов за-
мечал, что вы с некоторой неприязнью 
относитесь к выходцам из России, считая, 
что они переселяются в Израиль ради ма-
териального благополучия. 

Измените ли вы свое мнение, если узнае-
те, что сейчас в России материальное 
благополучие не хуже, чем в Израиле - 
можно купить любые деликатесы, одежду 
известных мировых брендов, любое коли-
чество Мерседесов и квартир. И если чело-
век едет в Израиль, то уж точно не за кол-
басой, которой продается, наверное, боль-
ше 100 видов. И, видимо, люди едут за чем-
то другим, нематериальным. 

Всего Вам наилучшего! 

Алекс  

Алекс 
Сочи Россия 

М не, признаться, не очень понятна 
причина, по которой Вы пишите —

«если узнаете, что сейчас в России…» и т.д. 

Информация о положении дел в России — 
не засекречена. Напротив, если учесть СМИ, 
интернет, ситуацию, когда люди свободно 
перемещаются из страны в страну — хоро-
шо известна. 

Для меня, разумеется, не новость, что в Рос-
сии можно купить дома, дорогие машины, 
любую одежду, деликатесы, и прочее. В то 
же время прекрасно знаю, что, несмотря на 
такое изобилие, позволить себе пользовать-
ся таким изобилием могут — немногие, со-
всем небольшой процент населения. 

«Красиво» живут в основном только цен-
тральные города — Москва, Санкт-
Петербург и еще несколько. А, в общем, 
материальное положение у большинства 
населения России — непростое. Во всяком 
случае, среднестатистический уровень жиз-
ни — на несколько порядков ниже, нежели 
в Израиле. 

Массовая волна эмиграции из бывшего Со-
ветского Союза, как известно, началась в 
конце 1980-х, в разгар «перестройки». Тогда 
за примерно за 5 лет оттуда приехали в Из-
раиль около миллиона человек. 

Потом темпы заметно снизились, а после 
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2000-го года — упали до нескольких тысяч в год. Что, кстати, отражает 
уровень достатка и изобилия в России. 

В конце 80-х – начале 90-х годов положение там было катастрофическим. 
И алия в Израиль была массовой. Когда же ситуация стала понемногу 
улучшаться — число приезжающих резко снизилось. 

Впрочем, чтобы догадаться, почему это так, а не иначе — нет нужды ана-
лизировать статистические данные. Находясь в Израиле можно увидеть, 
чем живут люди, приехавшие сюда 20-25 лет назад, и каков их образ жиз-
ни. 

Конечно же, после переезда в другую страну, приехавшим требуется вре-
мя, чтобы, что называется «встать на ноги», хоть как-то обустроить свой 
быт, выучить язык, начать ориентироваться в новой ситуации и т.д. 

Адаптация в новой реальности у разных людей протекает по-разному. 
Кому-то на это нужен где-то год, кому-то, допустим — пять лет. 

Поэтомув течение этого периода можно и не ожидать от человека, что он 
устремится к духовности. В принципе это, разумеется — неправильно. Нов 
контексте нашего разговора сделаем некую скидку. 

Но вот срок в 25 лет уж точно нельзя определять, как переходный период, 
необходимый на то, чтобы обосноваться в новой стране. Между тем, 
большинство переехавших в Израиль из стран бывшего Советского Союза, 
как было сказано выше, именно столько, 25, а то и — 30 лет, обитают в 
Израиле. 

Сейчас уже можно достаточно ясно видеть, что огромный процент из их 
числа — до сих пор живут в основном материальными ценностями. Они 
руководствуются главным образом — бытовыми интересами: здоровье, 
работа, обустройство квартиры, отдых и т.д. По ходу дела, разрешая, разу-
меется, те или иные проблемы иного характера. То есть, в общем, живут, 
как любой среднестатистический житель развитых стран мира. 

Многие из них не только не интересуются духовностью, но и нередко — 
даже воюют со всем, что связано с мировоззрением и традицией еврей-
ского народа. 

В Талмуде находим правило —коль ман де-париш, ми-руба париш. Что в 
сущностном переводе с арамейского означает —«если выбрать элемент 
множества, о котором ничего не известно — нужно считать, что он схож с 
большинством элементов данного множества. 

Например, если в корзине — 10 синих и 5 зеленых шаров, вытянув один из 
них, не глядя, наугад, следует предположить, что шар в твоей руке — си-
ний. 

В отличие от множества математических задач, которые начинаются похо-
жими словами о шарах, Талмуд обсуждает не математическую смекалку 
или теорию вероятностей, но — элементы Устройства мира, делая выво-
ды, как человек должен себя вести, как анализировать ситуацию, и как 
найти тот «ход», который в данных обстоятельствах максимально прибли-
жаеттебя к Всевышнему. 

Таким образом, если о том или ином человеке не известноничего кон-
кретного, и он сам не декларирует, что едет в Израиль за духовностью — 
зная поведение большинства, о нем можно сказать, что у него — такое же 
отношение к духовности. 

Подчеркну слова «ничего не известно» и «можно сказать» — то есть не 
утверждать с уверенностью, но — предположить. Понятно, что каждый 

человек — неповторимая индивидуаль-
ность. И зачастую даже сам человек не в 
состоянии определить, какие процессы 
«варятся» в глубине его души, а тем более 
— в душе другого человека. 

Однако же Ваш вопрос посвящен общему 
положению дел. Поэтому именно в таком 
ключе мы его и обсуждаем. 

Если уж говорить о неприязни, если она и 
просматривается, то — не к людям, но — к 
бездуховному образу жизни. Помимо всего 
прочего, это нередко сопряжено с нагло-
стью, хамством и неблагодарностью по 
отношению к стране и народу, которые 
тебя приняли. Или — с вопиющей безгра-
мотностью. Подробнее об этом — см. на 
сайте в ответе «Можно ли считать евреями 
тех, кто сознательно не соблюдает Тору?». 

Но не хотелось бы все-таки давать Вам по-
вод для отчаяния. 

Во-первых, мы знаем, что действительно 
были и есть евреи, выходцы из бывшего 
Советского Союза, которые переезжают в 
Израиль ради воплощения духовных це-
лей. 

Во-вторых, мы не знаем, как Всевышний 
управляет миром и судьбами людей. Если 
человек спустился по трапу самолета и сту-
пил на землю Израиля с какими-то опреде-
ленными мыслями и надеждами — это не 
означает, что завтра или через 10 лет они 
останутся прежними. Лучшее тому доказа-
тельство — что многие тысячи русскогово-
рящих евреев, которые приехали в Израиль 
по материальным, экономическим причи-
нам, впоследствии начали жить полноцен-
ной еврейской жизнью. И процесс этот — 
продолжается. Все больше и больше евре-
ев, прибывших в Израиль из России и дру-
гих стран бывшего СССР, начинают интере-
соваться Торой и соблюдать ее законы…  

Автор текста Хаим Аккерман 

Н 
е может быть истинной вера, 
направленная только на один 
народ… 

Здравствуйте! 

Я не могу поверить, что иудаизм это ис-
тинная вера, потому что он направлен на 
один народ.  

Почему христиане предлагают универ-
сальное решение для всего мира, а вы 
только для евреев?  

javascript:show(5969,0,0)
javascript:show(5969,0,0)
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Для прочих у вас есть какие-то асбтракт-
ные рекомендации быть хорошими, но 
ведь у человека заложено стремление к 
полной религиозной жизни.  

Не у евреев, а у всех. И всякие ваши реко-
мендации о жизни нееврея, угодной Творцу 
и Бней Ноахи эти - никак не удовлетворит 
жажду человека в глубокой религиозно-
сти. В евреи вы тоже других не зовете. Не 
может быть истинной вера, которая 
только для одного народа, а для прочих - 
какие-то огрызки. Я еврей, но эксклюзив-
ность мне не нужна, я не верю в неё. 

Гавриил 
Хайфа 

В ы составили прекрасный текст, кото-
рый достаточно ясно раскрывает отли-

чие Мудрости Всевышнего (Тора, еврейское 
мировоззрение) от — придуманных, руко-
творных религий и рассуждений их сторон-
ников. 

С Вами я не знаком и не могу утверждать, 
что Вы уже отошли от нашего народа и при-
соединились к другой, искусственно со-
зданной религии. Могу только надеяться, 
что это не произошло и не произойдет. 

При этом считаю нужным с сожалением 
отметить, что позиция, высказанная Вами в 
письме, подталкивает Вас к тому, чтобы 
двигаться в том направлении. 

А теперь — рассмотрим Ваше письмо с 
большим вниманием. 

Уже в первой его фразе Вы пишете: «Я не 
могу поверить, что иудаизм это истинная 
вера, потому что он направлен на один 
народ». 

То есть Вы придумали концепцию, что ис-
тинная вера не может быть направлена на 
один народ, и на основании 
этой придуманной Вами идеи — отказыва-
етесь верить в истинность нашей религии. 

Вам не приходило в голову, что дал нам ее 
сам Творец мира? 

Пойдем дальше. 

«Почему христиане предлагают универ-
сальное решение для всего мира?», — во-
прошаете Вы, весьма удачно, не замечая 
этого, сформулировав данную мысль. 

Особенно впечатляют слова — «христиане 
предлагают», которые означают, что была и 
поныне существует группа людей, называю-

щих себя христианами, и они, изобретя собственную религию — пред-
лагают ее так, будто бы получили ее от Всевышнего. 

Но в этом-то и кроется сущностное отличие от нашей религии, которое 
Вы даже не заметили.  

Мы, евреи, приняли то, что дал нам Всевышний, и по мере сил — ста-
раемся придерживаться этого.  

Другие же свои идеи — выдумали. 

Конечно же, сочинительство — вполне легитимное занятие. Но выда-
вать собственные надуманные теории за слова и мысли Творца мира 
все же — нельзя. Некрасиво. 

Далее Вы говорите, что «для прочих у вас (то есть — у нас) есть какие-
то абстрактные рекомендации быть хорошими…». И еще: «Не может 
быть истинной вера, которая только для одного народа, а для прочих 
какие-то огрызки». 

Представим себе, что другие люди, неевреи, всерьез отнесутся к тому, 
что Вы назвали «абстрактными рекомендациями», и хуже того — по-
смели дать этому презрительное определение «какие-то огрызки».  

А ведь речь идет о том, что Творец мира говорил, чтобы люди строили 
свою жизнь без убийств, грабежей, насилия, без того, что в современ-
ном русском языке именуют «беспределом», без поклонения всяче-
ским силам. 

Представьте себе, как выглядел бы мир, если бы человечество руко-
водствовалось этими «огрызками».  

И — не в теории, но — на практике. Насколько мир был бы светлее, 
чище и несравнимо лучше?! 

Более того. Тогда мир был бы подготовлен к тому, о чем говорил наш 
великий пророк Йешаягу (Танах, книга пророка Йешаягу, гл. 2).  

Написано здесь, что придут люди и народы к Иерусалиму, к Храмовой 
горе — чтобы учиться у Всевышнего, идти путями, которые Он им ука-
жет. Ибо оттуда, из Иерусалима, будет исходить Мудрость (Тора) и 
Слово Всевышнего. 

Так что, как видите, в нашей Торе — не «огрызки» (прах на наши уста!), 
но — надежные рекомендации, воспользовавшись которыми можно 
прийти к цели, которую поставил Творец мира. 

И если Вас действительно все это беспокоит, если Вы и в самом де-
ле глубоко озабочены судьбой других народов — возьмитесь за строи-
тельство собственной жизни на фундаменте законов Торы и (поскольку 
Вы — еврей) еврейской традиции. 

По мере того, как Вы будете достигать успехов, двигаясь по этой доро-
ге — у Вас появится все больше и больше возможностей объяснять 
каждому обращающемуся к Вам нееврею, кто такой Всевышний, для 
чего Он сотворил мир, зачем дал человеку сердце и разум, и какова 
роль каждого из нас в этом мире. 

Тогда, вместо того, чтобы погружаться в неправильные (мягко говоря), 
попахивающие антисемитизмом собственные измышления — Вы смо-
жете внести значимый вклад в улучшение себя и всего мира.  

Автор текста Элиягу Эссас 
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Брошюра «Неидеальный мир идеальных возможностей» 

ПОЧЕМУ В МИРЕ ЕСТЬ ЗЛО И СТРАДАНИЕ? 

Меир Мучник 

Э 
то один из самых сложных вопросов в религии: если Б-г од-
новременно и всемогущий и добрый, то, как Он допускает в 
мире столько зла и страдания? Для многих это главное пре-
пятствие на пути к религиозности: они признают, что такой 

огромный и комплексный мир должен быть создан Б-гом и не мог 
появиться сам по себе, но не могут поверить в то, что Б-г добр и ми-
лосерден. 

Что ж, вопрос действительно сложный, и полностью исчерпывающего 
ответа на него вряд ли получим. Но немного разобраться можно. 

Оставим пока что вопрос, почему одни люди страдают больше дру-
гих, и попробуем сначала понять, почему вообще существует в мире 
зло и страдание, почему Б-г не сделал так, чтобы все люди были хо-
рошими и жили счастливо. 

У каждого человека есть в этой жизни какое-то дело. (Включая и тех, 
кто формально "не работает": учится, на пенсии и т.п. - каждый запол-
няет свое время какой-то деятельностью.) Обычно, по крайней мере, 
в теории, это что-то хорошее и полезное — иначе зря старается. 

Но есть, по крайней мере, одна категория профессий, которые нуж-
ны, но было бы еще лучше, если бы в них вообще не было надобно-
сти: врачи, спасатели, пожарные, полицейские, солдаты и т.д. 

Врачи нужны, чтобы лечить болезни. Но было бы еще лучше, если бы 
вообще никто не болел. Поэтому каждый врач должен мечтать о том, 
чтобы его профессия стала ненужной. И на деле он о своих заработ-
ках не беспокоится только потому, что знает, что это — утопия, и в 
реальной жизни работа для него всегда найдется. 

Как и для всякого рода спасателей. Хотя лучше было бы, если бы во-
обще не было в жизни никаких опасностей и экстремальных ситуа-
ций. Пусть не будет пожаров, даже если лишатся работы пожарные. 

Пусть не будет преступности и преступников — вот был бы рай! Хотя 
тогда остались бы без работы полицейские, следователи, адвокаты, 
судьи и тюремные охранники. Ну и хорошо, ведь действительно каж-
дый полицейский должен мечтать о том, чтобы его работа стала не-
нужной. 

И конечно, всему миру было бы хорошо, если бы не было войн, и все 
жили бы в мире и согласии. Да, тогда не нужны будут солдаты, армии 
и весь военно-промышленный комплекс. Ну и прекрасно, пусть вме-
сто бомб и авианосцев строят дома и школы. 

Нет, секундочку, а зачем нужны дома? 

Ну, во-первых, чтобы защищать человека с его частной жизнью от 
посторонних взглядов, а также — от воров, разбойников и убийц, 
"мой дом - моя крепость". 

Но ведь речь идет о мире, в котором нет преступности, и все люди 
хорошие, так что и без толстых стен никто не станет воровать или да-
же заглядывать, куда не надо. (Да и вообще, если ты хороший, то те-
бе нечего прятать от чужих взоров). 

Во-вторых, дома нужны для защиты от не-
погоды: холода и жары, дождя и ветра. Да, 
но что такое плохая погода? Опять же, несо-
вершенство мира, который создал Б-г. Так 
пусть сотворит мир, в котором нет не только 
землетрясений и ураганов, но и вообще в 
котором климат идеально подходит для 
человека, чтобы мы чувствовали себя на 
улице, как дома. 

Много просим? Почему, именно так живут 
почти все животные в своих лесах, джунглях 
и саваннах, а то и в пустынях или в арктиче-
ских льдах, без всяких домов, и, вроде бы, 
чувствуют себя вполне комфортно. Так пусть 
либо человек будет или таким же приспо-
собленным к любому климату, или климат 
будет приспособлен к нему в местах его 
проживания. И почему Б-г создал человека 
таким изнеженным, а природу такой суро-
вой, что человеку труднее приспосабливать-
ся, чем животным? (Дожди нужны для пить-
евой воды и для выращивания урожая? Так 
пусть выпадают только в водохранилища и 
на поля. Ведь все равно дождь никогда не 
идет везде, ну и пусть распределяется по-
точнее, и идет только там, где надо, а не где 
мешает нам жить и гулять. Конечно, Б-г мо-
жет так устроить). 

Итак, в идеальном мире не нужны будут 
дома, поэтому не нужны будут также и стро-
ители и архитекторы. В придачу со всеми 
обслуживающими работниками ЖКХ, типа 
электриков. Зачем нужно электричество? 
Чтобы был свет? Так это у нас зрение пло-
хое, не видим в темноте. А вот сова видит, 
без всяких лампочек или приборов ночного 
видения Почему наше зрение хуже? Да и 
без всякой фантастики, почему даже то зре-
ние, что Б-г создал, не остается идеальным, 
и нужны очки и окулисты? 

Впрочем, это из той же серии, что и врачи, 
которых уже обсуждали. Как и психологи, в 
которых люди, живущие в идеальном мире 
без проблем, тоже нуждаться не будут. 
Кстати, добавим в список и дворников, по-
скольку идеальные люди не сорят на улице, 
и чистить их не надо. А от пыли и снега?  

Тоже не надо, поскольку климат идеаль-
ный, и осадки выпадают только там, где 
надо. И одежда на улице не пачкается, зна-
чит, не нужны и прачечные, и химчистки, и 
стиральные машины. Да, но во время еды 
разве не может испачкаться?  

Нет, не может, поскольку идеальные люди 
не только не поступают плохо, но и вообще 
все делают с должной осторожностью и 
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ловкостью, и ничего на одежду не пролива-
ют. 

Но ведь есть дети, и они-то одежду пачка-
ют? 

Постойте, а почему, собственно, дети пачка-
ют одежду (и не только ее)? Потому что они 
неидеальны. Но ведь в идеальном мире и 
это должно как-то измениться, правильно? 

Нет, серьезно, почему Б-г создал мир так, 
что человеческая жизнь начинается дет-
ством, когда человеку недостает всего: и 
физических нужд, и разума, и воспитания? 
И все это должны дать родители, воспита-
тели и учителя. И сколько у всех от этого 
головной боли и бессонных ночей! Разве не 
было бы лучше, если бы человек родился 
уже взрослым, во всем готовым к жизни? И 
не нужны будут воспитательницы, учителя 
и вся система образования, избавим всех от 
необходимости справляться с этими не-
сносными детьми! 

Понятно, к чему клоним? Практически каж-
дая существующая в мире профессия, каж-
дое полезное дело заключается в борьбе с 
каким-то злом, решении какой-то пробле-
мы — короче,устранении какого-то недо-
статка, который существует только потому, 
что мир неидеален, и есть в нем зло, стра-
дание и просто дефицит необходимого. 
Поэтому даже позитивное созидание неиз-
менно оказывается устранением какого-то 
негатива — как то же строительство домов 
или воспитание детей[4]. 

Другими словами, цель любой человече-
ской деятельности в этом мире - достиже-
ние какой-то цели, а это по определению 
должно быть нечто, чего изначально не 
хватало, а значит, мир был неидеален, а то 
и откровенно порочен. Так мы все врачи и 
полицейские! Все мы боремся с каким-то 
злом и совершенствуем мир. А если бы мир 
уже был совершенным, то всем нам было 
бы просто нечего делать! 

А также не о чем думать. Ведь о чем дума-
ют люди? Либо о том, как правильно что-то 
сделать, чтобы получилось. Либо, - если что
-то уже не получилось, - почему не получи-
лось, что не так? Если же все идеально, то и 
задумываться не о чем. Все вопросы возни-
кают потому, что есть в мире несовершен-
ства, из-за которых людям больно и обид-
но, и начинают думать, как же так, почему 
так плохо и неправильно, как улучшить и 
избежать в будущем? И отсюда рождаются 
все теории и философии. В идеальном ми-

ре ничего этого не будет. 

И не только никаких действий и мыслей не будет, но и эмоций. Не бу-
дет любви и заботы. Ведь что такое любовь? Желание, чтобы у челове-
ка все было хорошо: чтобы был здоров, успешен и т.д., - забота и вол-
нение об этом, радость за него, когда ему действительно хорошо, или 
печаль, когда ему плохо. (Это включает и эмоции по поводу собствен-
ных успехов и поражений - "возлюби ближнего, как самого себя".) Но 
ведь все эти эмоции и волнения существуют только потому, 
что может быть по всякому - ибо мир неидеален. Я волнуюсь о том, 
чтобы у близкого человека все было хорошо и радуюсь этому только 
потому, что знаю, что может быть и плохо - вот и счастлив, что этого не 
произошло. И, разумеется, сочувствую только когда ему действительно 
плохо. В идеальном же мире волноваться, переживать и радоваться за 
людей совершенно не за чем, поскольку все равно у всех все будет 
хорошо. 

Так хотим ли мы на самом деле, чтобы дети рождались идеальными и 
самодостаточными, и не приходилось родителям так с ними возиться? 
Возможно, трудностей и волнений в жизни действительно будет мень-
ше, но также исчезнет вся основа любви к детям, ибо о них не нужно 
будет заботиться. А именно это создает любовь. Да и какая польза бу-
дет от освобождения родителей от бремени воспитания детей? Чтобы 
больше смогли насладиться взаимной компанией и любовью? Но ведь 
и любовь мужчины и женщины - как и любовь ко всем родным и близ-
ким - имеет ту же основу: забота о человеке, чтобы у него все было 
хорошо, и переживания по этому поводу. В идеальном мире, как ска-
зано, никто не будет нуждаться ни в чьей заботе, ибо у всех уже все 
будет хорошо. Никаких проблем, никаких рисков и опасностей[5]. 

Короче, только существование зла и страдания создают для нас воз-
можность испытывать эмоции, думать и действовать, совершенствуя 
мир. В идеальном же мире ничего этого не будет, и - всем будет ужас-
но скучно[6]! Нет, больше того, идеальный мир будет совершенно не-
подвижным. Ведь любое действие и движение означает, что идем к 
какой-то цели, которая еще не достигнута, то есть, чего-то еще не хва-
тает.  

Если же все есть, и больше ничего не надо, то и двигаться никуда не 
надо. И чувствовать, как уже сказано, не надо, и думать не надо. Од-
ним словом, единственный способ для человека быть в идеальном 
состоянии - это быть мертвым. Идеальный мир - это мертвый мир, в 
котором все находятся в состоянии вечного идеального покоя. 

Тогда понятно, почему Б-г не захотел создавать такой мир. Он хотел 
создать жизнь. А жить - значит чувствовать, думать и действовать. А это 
значит идти к цели, устраняя какое-то зло или несовершенство, кото-
рое потому должно сначала быть. И получается, что на самом деле Б-г 
создал мир не для того, чтобы жизнь была хорошей, а чтобы люди 
были хорошими. 

А раз так, то можно даже сказать, что мир все-таки идеален - в нем 
человеку предоставляется идеальная возможность быть хорошим. Су-
ществование зла, страдания и всех проблем дают всем людям неогра-
ниченные возможности любить, заботиться, творить добро и совер-
шенствовать мир. Быть врачами, спасателями, полицейскими, строите-
лями, учителями и т. д. в профессиональной жизни - и хорошими му-
жьями, женами, родителями, родственниками, друзьями, соседями и 
согражданами в жизни личной.  

Да, если бы все на свете было идеально, то не нужны были бы все эти 
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профессии. Но тогда не было бы и хороших людей. Они становятся 
хорошими только испытывая благородные эмоции и творя добро - 
исправляя несовершенство. Именно этого и хотел Б-г: создать хоро-
ших людей. 

Другими словами, мир — это как трасса для бега с препятствиями: 
они мешают бегу спортсмена, но это ему и нужно, именно преодоле-
нием препятствий он завоевывает медаль. Если бы препятствий не 
было, бежать, конечно, было бы легче, да смысла не было бы никако-
го... 

Так говорят и наши мудрецы: мир был создан для того, чтобы чело-
век трудился и боролся, и так зарабатывал себе награду, которую Б-г 
ему в конечном итоге хочет дать. 

А конкретно о человеческом страдании лаконично сказано в Гемаре 
(Вавилонский Талмуд, трактат Бава Батра 10а): раби Акиву спросили, 
почему Б-г создал бедняков. И он ответил: чтобы мы помогали им и 
тем заслуживали свою награду и спасение. Этим, по большому счету, 
все сказано. Ведь как больницы и врачи нужны лишь потому, что есть 
болезни, так и благотворительность нужна только потому, что есть на 
свете бедность. И не лучше ли было бы, если бы не было бедности? 
Нет, потому что тогда не было бы нужды в милосердии, а Б-г хочет, 
чтобы мы были добрыми и щедрыми, и потому создал людей, кото-
рые в этом нуждаются. Таким же образом Он хотел, чтобы люди ста-
новились добрыми врачами и спасали жизни, поэтому создал болез-
ни, которые надо лечить.  

Он хотел, чтобы люди становились отважными полицейскими, и за-
щищали хороших людей от преступности, поэтому Он создал преступ-
ность, с которой надо бороться[7]. Он хотел, чтобы люди становились 
благородными и храбрыми солдатами, и жертвовали своей безопас-
ностью и даже самой жизнью ради своего народа, поэтому, да, Он 
создал войны, чтобы дать им такую возможность. (Разумеется, в слу-
чае войны наилучший вариант — это заключить мир, что тоже являет-
ся благородным заданием. Но это не всегда возможно, и когда нет 
выбора, то добром становится священная война. Об этом еще погово-
рим.)  

И конечно, Он создал невоспитанных и нуждающихся во всем детей, 
чтобы дать родителям возможность быть очень добрыми и с любо-
вью позаботиться о них, и воспитать их. А некоторые дети были со-
зданы с особыми нуждами и проблемами — в тех случаях, когда Б-г 
хотел, чтобы родители проявили особую доброту и любовь (и посчи-
тал их способными на это). 

И наконец, нравится это или нет, но можно понять, почему зла и стра-
дания должно быть много. Во-первых, чтобы у хороших людей было 
достаточно работы. А во-вторых — чтобы те, кому посчастливилось 
избежать этих страданий (и те, кто их любит), ценили свое счастье. 
Ибо хорошее ценится только тогда, когда его понемножку, и оно, та-
ким образом, уникально.  

Иначе его просто принимают как должное...  

Поэтому оно должно быть островком в море проблем и всякого рода 
недостатков, чтобы людям было, к чему стремиться, в процессе чего 
они будут становиться хорошими. Мир будет оставаться неидеаль-
ным, но у людей будет оставаться идеальная возможность творить 
добро. 

Продолжение в следующем  выпуске 

Живая Тора 

Ц ентральная сущностная борьба, 
происходящая на протяжении всей 
еврейской истории, а также в жиз-
ни любого еврея -  это выбор меж-

ду дорогой Яакова и ценностями Эсава. 
«Красная» и кричащая, соблазняющая своей 
понятностью и простотой философия Эсава 
является «любимым» инструментом йецер-
а-ра для возведения препятствий на пути 
духовной работы еврейского народа. 

И вся борьба происходит из-за Света, кото-
рый мы,  начиная с Авраама, обязались при-
тягивать в этот мир благодаря нашей духов-
ной работе под названием «тикун 
олам» («исправление мира»). И чтобы ни 
происходило вокруг, на протяжении тысяче-
летий, мы несем знамя Торы, которую полу-
чили от Моше на горе Синай. Борьба эта – 
сущностная, мировоззренческая. 

Еще до Сотворения мира (как этот процесс 
описывается в Торе) был предваряющий 
Сотворение этап. На этом этапе произошли 
колоссальные поломки космического мас-
штаба, которые можно условно назвать — 
«Сверхкатастрофой».  

Все это случилось еще до начала процесса 
Сотворения мира (само понятие «мир» в 
данном контексте подразумевает все про-
странство и время, в котором существует 
человечество, весь космос — абсолютно 
все, что мы воспринимаем всеми органами 
чувств, и даже непознаваемые нами выс-
шие духовные миры, о которых сообщается 
в Устной и Письменной Торе). 

Так вот, та самая «Сверхкатастрофа» про-
изошла до этого (до Сотворения мира) и, 
если можно так выразиться — выше этого. 
Всевышний, собственно, и сотворил мир (и 
материальный и духовный, о котором мы 
вообще можем говорить) как раз для того, 
чтобы отремонтировать последствия той 
катастрофы.  

И как бы — проявил Тору, которую впослед-
ствии Он раскрыл народу Израиля на горе 
Синай, а до того, создав первого человека, 
Адама — неким внутренним образом дал 
ему в качестве руководства для этого ис-
правления.  

Когда Адам с поставленной перед ним зада-
чей не справился — через 20 поколений 
Творец раскрыл Тору Аврааму, тот — Ицха-
ку, Ицхак — Яакову, Яаков — своим 12-ти 
сыновьям. Затем, когда закончилась эпоха 
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«духовного затемнения» (египетского раб-
ства), и мы вышли из Египта — весь наш 
народ, как выше уже сказано, получил Тору 
на горе Синай. 

Так что, Тора, как видим, в определенном 
смысле — инструкция по исправлению в 
мире последствий той самой Сверхката-
строфы. Следует отметить, что необходи-
мое условие процесса исправления, как 
понятно — постоянное (более скрытое или 
менее скрытое) проявление этом мире сути 
Творца. Ведь без Него мы все и каждый из 
нас в отдельности — ничто. 

Одно из правильных и понятных Имен, от-
ражающих Его суть, это — Свет (на иврите 
— Ор). Свет сам по себе, любой свет — это 
явление, почти лишенное материальности. 
Явление — всепроникающее, отражающее 
в себе возможность осознать различие 
между его присутствием и отсутствием 
(темнота, мрак). И при этом — дающее нам 
возможность говорить о нем высокими сло-
вами, с внутренним трепетом и ощущением 
высочайшей духовности. 

Естественно, любой свет, солнечный или от 
электрической лампы — это просто модель, 
позволяющая нам понимать, о чем мы го-
ворим, произнося слово «свет». Но — не 
более того. Есть еще одно важное качество, 
заключенное в слове Ор(свет). Это слово 
состоит из букв алеф, вав, реш, числовое 
значение (гематрия) которых в сумме — 
207 (1+6+200). По числовому значению оно 
удивительным образом (а на самом деле — 
совершенно не удивительным) совпадает с 
универсальным Именем Всевышнего — Эйн 
Соф (гематрия словосочетания Эйн Соф — 
тоже 207). 

Словосочетание Эйн Соф можно перевести 
как — «Бесконечный», «Безграничный», 
«Всевышний»... Более того, слово «Раз», 
состоящее из двух букв — реш изайн, в пе-
реводе означающее — «суть», «внутренняя 
суть», «глубинная суть», тоже име-
ет гематрию 207. Таким образом, задача 
нашего народа, суть его – это благодаря 
изучению Торы притянуть Свет в этот мир.  

Еврейский народ, а вслед за ним — и все 
человечество, должны душой и сердцем 
осознать, что только Творец управляет ми-
ром и судьбами людей, что нет никаких 
автономных от Него сил, и без Небесной 
духовности — жизнь проходит впустую. 
Принцип, на котором это основано, в Тал-
муде формулируется в словах — эйн аль ми 

леишаэн, что в переводе означает — «не на кого (в этом мире) опе-
реться». То есть, в конце концов, у людей должно появиться ясное по-
нимание, что ничто и никто, кроме Всевышнего и Его Торы, не дает 
уверенность в завтрашнем дне. 

А ведь именно уверенность в завтрашнем дне наполняет нашу жизнь 
смыслом. Зачем сегодня трудиться, прикладывать усилия, если у тебя 
нет будущего? «И сказал Эсав: Вот я иду на смерть, и для чего мне это 
первородство?..И он поклялся ему, и продал он первородство свое 
Яакову» (Берешит 25; 32-33). 

На протяжении тысячелетий человечество упорно не хотело принять 
данную концепцию. Возникали рукотворные религии, различные 
идеологии, теории и т.д. И все они, по сути — ради того, чтобы можно 
было бы строить жизнь без Всевышнего. Эти религии, философии и 
идеологии создают иллюзорное ощущение, что с ними существование 
имеет хоть какой-то смысл. Ведь если жизнь — пуста, никто, что назы-
вается, и «пальцем не пошевелит». 

«И сказал Яаков своему дому и всему, что с ним: Уберите богов чуж-
бинных среди вас, и себя очистите, и перемените ваши платья! И вста-
нем мы, и взойдем в Бет-Эль, и я сделаю там жертвенник Творцу, кто 
отвечает мне в день моего утеснения» (Берешит 35;2).  

Наша вера – основана на твердом и непоколебимом знании о том, что 
Творец всегда с нами, и испытания, посылаемые нам нужны для очи-
щения и «перемены платьев». На иврите платье – «שמלה» имеет те же 
буквы, что и слово «שלמה», означающее «целый, полный, 
совершенный». Речь идет об одеждах нашей души: наше внешнее по-
ведение не может противоречить внутреннему благочестию, ведь  мы 
не можем на людях быть одними, а дома – другими.  

Это – целостность. Философия Эсава – отказ от истинной ценности жиз-
ни в пользу вспышек удовольствия и прихоти. Наша миссия – это кро-
политвая работа по освящению нашей души и трудному постепенному 
постижению Торы ради Света в этом мире и главного – в Будущем ми-
ре.  

Давид Эльман 

Иерусалим Израиль 

Здоровый образ жизни по торе 

Р 
ыба является ценным продуктом питания. Некоторые ее виды 
по содержанию белка даже превосходят мясо. Ее жиры уни-
кальны, их большую часть составляют ненасыщенные жирные 
кислоты, исключительно полезные для организма.  

В рыбе и морепродуктах содержится много важных витаминов 
(например, A, D, E), микроэлементов, а также кальция и йода. Послед-
ний незаменим для щитовидной железы и формирования нервной 
системы и психики детей. Кальций нужен для здоровья зубов, костей, 
суставов. 

Рыба играет важную роль в борьбе с голодом и недоеданием и являет-
ся основным источником животного белка во многих развивающихся 
странах.  

Мясо рыб - это не только источник белков и полезных длинноцепочеч-
ных омега-3 полиненасыщенных жирных кислот, но и важнейший ис-
точник других питательных веществ – например, йода, витамина Д и 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   15 

 SHABBAT SHALOM!                           ШАББАТ ШАЛОМ!                          !שבת שלום 

кальция, - которые необходимы для здорового образа жизни. 

Вот 15 интересных фактов о рыбе,  которые мы для вас подобрали: 

1.Сардина — не самостоятельный вид, а промысловое название мел-
ких рыб семейства сельдевых; под ним может скрываться много мел-
ких сортов маринованной рыбы, в том числе сельдей и сардин. Рань-
ше их именовали «сардельками». 

2.Способность рыб определять химический состав воды хорошо ви-
ден на лососе — он идет на нерест из моря к речным системам, опре-
деляя по запаху воды именно тот ручей или реку, в котором когда-то 
сам вышел из икры. 

3.Сырую рыбу есть полезнее, чем термически обработанную, так как 
в сыром продукте больше полиненасыщенных жирных кислот Омега-
3, ценного белка и других полезных элементов. 

4.Сырая рыба противопоказана маленьким детям, людям с ослаблен-
ным иммунитетом, пожилым и беременным женщинам. Кроме бак-
терий в сырой рыбе может содержаться ртуть, негативно влияющая 
на развитие плода. 

5.Сырой лучше есть дикую рыбу; выращенный на комбикорме с био-
добавками в рыбных хозяйствах лосось нуждается в приготовлении. 
Тепловая обработка способствует расщеплению содержащихся в ры-
бе химических элементов и минимизирует шанс попадания тяжелых 
веществ в организм человека. 

6.Если вы вдруг купили рыбу для севиче или тартара домой, но все же 
боитесь есть сырой из-за риска инфекций, оставьте ее в морозилке на 
неделю. Замораживание замедляет рост количества бактерий и мо-
жет даже снизить его. 

7.Сырой можно есть только морскую и океаническую рыбу, так как в 
соленой воде не выживают опасные для человека паразиты. Рыбу из 
рек и озер обязательно нужно жарить или варить.  

8.Самый добываемый сорт в мире — перуанский анчоус. За ним идут 
минтай, тунец, атлантическая сельдь и макрель (скумбрия). 

9.Большая часть рыбы в магазинах — результат селекции, направлен-
ной на создание новых видов быстрорастущих и 
«быстрожирнеющих» рыб. В основном в рыбных хозяйствах ее выра-
щивают на комбикормах с добавлением большого количества анти-
биотиков. 

10.Выбирая между дикой и фермерской рыбой, отдайте предпочте-
ние первой. Фермерская будет менее дорогой, но и менее питатель-
ной: содержание полезных веществ, минералов и полиненасыщен-
ных жирных кислот в ней в разы меньше, чем в дикой рыбе.  

11.На прилавке отличить дикую рыбу от выращенной можно по внеш-
нему виду. Выращенные особи, как правило, «раздутые», широкие, 
жирные и мягкие. Дикая рыба может показаться «осунувшейся», а 
тело ее будет плотнее. 

12.Рыба и рыбные продукты являются лучшими диетическими источ-
никами витамина D. Жирные рыбы, такие как лосось и сельдь, содер-
жат наибольшее его количество. Некоторые рыбные масла, напри-
мер, масло печени трески, тоже богаты витамином D: одна столовая 
ложка обеспечит более 200% от рекомендуемой нормы.  

13.Чтобы максимально сохранить запас витаминов и полезных эле-

ментов в рыбе, готовьте ее правильно. Луч-
шими способами приготовления считаются 
запекание, готовка на пару и sous vide — 
низкотемпературный метод приготовления. 
Он не только поможет сохранить здоровые 
жиры, но и уменьшит количество вредных 
соединений, которые образуются при обра-
ботке продуктов на высоких температурах. 

14.Дикий минтай, свежий, но не мороже-
ный — это богатая белком низкокалорийная 
рыба с мягким вкусом и нежной текстурой. 
Мясо минтая содержит высокий уровень 
Омега-3 жирных кислот и витаминов B6 и 
B12. 

15. Морской окунь — лидер по содержанию 
витамина D, одна порция покроет двухднев-
ную потребность. Однако его запасы прак-
тически истощены.  

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ! 

Елена Демидова 

Одесса, Украина 

Женская рубрика 

В 
сем известно, что наш Праотец 
Яаков, находясь в Харане, выстро-
ил практически всю свою семью. 
Но не всем известно, что его ос-

новное занятие - пасти и разводить овец, 
стало прототипом становления и сущностью 
еврейского народа. 

Как вознаграждение за свою работу у Лава-
на, Яаков, не без помощи Небес, выводит 
особей трёх типов: 

Крапчатые -  на иврите никудим,  

 пятнистые -  на иврите брудим,  

с колечком другого цвета на лапке -  на 
иврите акудим. 

Акудим символизируют единство, 

 никудим  - обособленность, то есть каждый 
сам по себе, 

 брудим -  золотая середина между акудим 
и никудим. 

Наш праотец Яаков, заботится о них так, как 
он заботился бы о каждом еврее в отдель-
ности. 

Особи эти символизируют еврейские души, 
а их окрас - различные состояния, в которых 
как еврейский народ, так и каждый евреи в 
отдельности может пребывать: от макси-
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мальной разрозненности и до наивысшей 
сплочённости. 

Давайте попробуем разобраться с этими 
тремя состояниями нашего народа.  

Всевышний один и един. И этого единства 
он ждёт от нас. Но так случилось, что уже 
первый человек, Адам, неверным поступ-
ком, нарушил  целостность, сотворенную 
Творцом.  Вследствие этого произошла ка-
тастрофа, а душа  Адама разлетелась на 
600000 мелких осколков. Из этих осколков 
берут начало еврейский души. 

Если катастрофа произошла в сотворенном 
Творцом мире, значит и в духовных мирах, 
созданных создателем для понижения све-
та, (иначе не было бы возможности этот 
свет принять), должна была произойти ка-
тастрофа подобного рода. Ведь всё, что 
происходит первый раз на Земле, должно 
быть заложено сначала на Небе. 

То есть структура духовных миров создана 
так, что содержит в себе механизм, позво-
ляющий произойти любому событию. Но 
если так, если в духовных мирах произошла 
катастрофа, как же мог быть создан практи-
чески идеальный мир для Адама?  Неуже-
ли, через условно говоря, поломанную ду-
ховную систему был сотворён наш мир? 

Всем известно понятие тшува - это понима-
ние своей ошибки, признание себя винов-
ным и стремление не повторить эту ошибку 
вновь. Откуда берет свой корень это поня-
тие? Тоже из структуры духовных миров. 
Если человек может исправить ситуацию, 
значит эта возможность сначала была со-
здана на Небе. 

То есть Всевышний сам починил небесную 
катастрофу. И через новую, починенную 
систему, Он создал мир и первого человека 
Адама. 

Но новая, подчиненная система духовных 
миров, оставляла возможность Адаму дове-
сти ее до совершенства. То есть система 
духовных миров, через которую проходит 
свет Творца, имеет зависимость и от чело-
века. 

Адам мог закончить ту работу, которую ему 
оставил Творец, но увы... 

 Мы уже говорили о том, что 20 поколений 
после Адама не смогли понять, чего от них 
хочет Творец. Аврааму удалось в некото-
ром смысле охватить своей душой осколки 
души Адама. 

 Авраам - первый после Адама смог понять суть предназначение чело-
века на Земле. И эта суть перешла по цепочке через Ицхака до Якова. 
Яков, от которого непосредственно произойдёт наш народ, понимает, 
что все три состояния, которые произошли на небе: проявление един-
ства Творца в духовных мирах, некая катастрофа, и неполное восста-
новление духовных миров, должны отразиться каким-то образом как в 
душе каждого еврея, так и в судьбе всего нашего народа. 

Ведь то, что разрушил Адам  - начал  собирать Авраам. И каждый про-
мах нашего народа, как и каждого еврея в отдельности  - это катастро-
фа. Понимание и осознание этого промаха - это починка, как в нашем, 
материальном, так и в духовных мирах. А то, что мы не можем почи-
нить до конца, но очень стремимся -  Всевышний помогает нам это 
сделать. 

Но вернемся к овцам Якова и сопоставим их как состояниями в духов-
ных мирах, так и состояниями нашего народа. 

Овцы с полоской на лапке (акудим) символизируют целостность Твор-
ца и наш народ выбран привести духовные миры к целостности. 

Крапчатые овцы (никудим или точки), символизируют катастрофу в 
духовных мирах и разрозненность в нашем народе, что тоже является 
катастрофой. 

Пятнистые овцы (врудим) -  символизируют возможность починки си-
туации как в духовном так и в материальном. 

Мы очень часто не можем сразу починить всю ситуацию, но каждый 
день понемногу - уже приводит эту починку в состояние брудим, неких 
починенных духовных общностей. Эти общности, тоже могут, в свою 
очередь,  объединяться, пока когда-нибудь, и в этом цель существова-
ния нашего народа, мы не дойдем до заветного состояния духовной 
целостности - акудим. 

  Счастливого пути! 

Юдит Аккерман 

Петах Тиква 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Шоколадные суфганиёт 

Мой любимый рецепт пончиков! Эти шоколадные пончики можно 
скромно назвать потрясающими. Тесто получается очень пори-
стым, воздушным и не сухим, скорее оно даже немного влажное. Шо-
коладный вкус подчеркивается ноткой корицы и выгодно оттеняет-
ся умеренной сладостью лимонной глазури, добавляющей пончикам 
сочность. 

И нгредиенты 

мука — 560 гр 
какао — 50 гр 

сливочное масло — 60 гр 
корица — 1 ч. ложка 

разрыхлитель — 1 ч. ложка 
соль — 1 ч. ложка 

сода — 1/2 ч. ложки 
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яйцо — 2 шт. 
желток — 1 шт. 

сахар — 180 гр 
йогурт нейтральный — 300 мл 

для глазури: 1 часть воды или лимонного сока + 8 частей сахарной 
пудры 

П риготовление 

Сначала растопите масло. (Можно нарезать его кубиками и рас-
топить в микроволновке, около 20 секунд). Все сухие ингредиенты, 
кроме сахара, смешайте венчиком в большой миске до однородно-
сти. 

Два яйца и один желток хорошо взбейте миксером в отдельной (тоже 
большой!) миске.  

Добавьте туда же сахар, и снова взбейте, до пышной пены.  

Затем добавьте йогурт, снова взбейте массу; последним влейте рас-
топленное масло. Снова перемешайте, и всыпьте в массу сухие ингре-
диенты. 

Вымесите тесто лопаткой или вручную (оно должно получиться одно-
родным, воздушным и немного липким). Накройте тесто пищевой 
пленкой и уберите в холодильник на 1-2 часа. 

На посыпанную мукой поверхность выложите 1/4 часть теста. Раска-
тайте до толщины 1 см.  

Вырезайте пончики с помощью формочки или стакана (дырку в сере-
дине можно вырезать крышкой от бутылки). Пончики должны быть 
около 8 см в диаметре. 

Когда первая партия пончиков вырезана, разогрейте масло: в сотей-
ник налейте немного масла (примерно 2 см в высоту), и нагрейте до 
180 С.  

(Если у вас нет термометра, поставьте масло на средний огонь и че-
рез 5 минут проверьте с помощью кусочка теста: если тесто, брошен-
ное в масло, сразу обволакивают пузырьки — температура правиль-
ная). 

Обжаривайте пончики по 1-2 минуты с каждой стороны, на среднем 
огне, до золотистого цвета (не давая пончику почернеть).  

Готовые пончики выкладывайте на бумажные полотенца, чтобы лиш-
нее масло впиталось. 

Когда пончики остынут, приготовьте глазурь: для этого смешайте 
миксером воду или лимонный сок и сахарную пудру. У вас должна 
получиться густая смесь. 

Обмакивайте пончики в глазурь и сразу перекладывайте на блюдо. 

В герметично закрытом контейнере ваши шоколадные пончики даже 
через сутки останутся совершенно такими же нежными и сочными.  

Приятного аппетита!  Бетеавон!  

Сарра Манн  

Люксембург 

Мир вокруг нас 

В 
 нашей недельной главе рассказы-
вается, что Яаков начинает молить-
ся Творцу перед встречей со своим 
братом Эсавом. Как сказано: 

«Спаси же меня от руки брата моего, от ру-
ки Эсава! Ибо страшусь я его, как бы он не 
пришел и не разбил меня — мать с сыновья-
ми». Нужно понять, почему Яаков так боял-
ся Эсава, ведь он был сильным и муже-
ственным.  

Это нам рассказывается при встрече с Ра-
хель, когда Яаков отодвинул камень с ко-
лодца, чтобы напоить скот пастухов. Он сам 
отодвинул камень, который могли отодви-
нуть только несколько пастухов. И более 
того, ведь сам Творец пообещал ему, что 
будет хранить его, куда бы он не шел. Тогда 
зачем нужна молитва? 

Это можно пояснить следующей притчей. 

В одном городе было несколько тяжело 
больных и не было в этом городе врача. 
Правитель этого города жил очень далеко в 
другом поместье и с ним был личный врач. 
А в этом городе жил один богатый человек, 
уважаемый правителем.  

И этот человек не был болен, ему всего 
лишь болела голова, и мог он сам вылечить-
ся без помощи врача, но он притворился 
тяжело больным для того, чтобы пришел 
врач правителя и вместе с ним вылечил бы 
других городских больных.  

Намерение его было именно излечить боль-
ных в городе, и поэтому сделался он тяжело 
больным. Творец видел, что у будущих по-
колений будут очень тяжелые испытания и 
подобные испытания наложил праотцам 
для того, чтобы они помолились, и тогда в 
заслугу их молитв получат спасение после-
дующие поколения.  

И таким образом молился Яаков: «Спаси 
меня от руки брата моего…». Так заметил 
Яаков, что это знак, что будущие поколения 
столкнутся с большими трудностями, и что 
Творец услышит его молитвы и в заслугу их 
спасет еврейский народ в будущем.  

В заслугу этой молитвы еврейский народ 
получает спасение от потомков Эсава во 
многих поколениях. 

Шломо Фрейдкин 

Москва, Россия 
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Законы лашон а-ра 

"Будь осторожен, чтобы не забыть  
Всевышнего" (Дварим 8:11) 

Т 
ребование быть осторожным пред-
ставляет собой запрет на тщесла-
вие. Обычно высмеивать других 
побуждает человека чувство соб-

ственного превосходства. Но если он осо-
знает свои недостатки, то не станет ни 
осуждать, ни смеяться над другими. В Тал-
муде высокомерие приравнивается к идо-
лопоклонству. Там говорится, что те, кто 
впадают в грех высокомерия, не получат 
грядущий мир. 

Тяжесть греха возрастает, если за счет уни-
жения других человек, их поносящий, хочет 
достичь уважения к себе. Наши мудрецы 
говорят, что такой проступок тоже ведет к 
потере доли в грядущем мире. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Анализ новостей 

Безбрежная наглость… 

(21.11-18) По сообщениям в СМИ, на этой 
неделе в Израиль прибыла делегация высо-
копоставленных чиновников из иорданско-
го Управления водного хозяй-
ства. Кроме переговоров с офи-
циальными лицами, делегация, 
которую сопровождал (из-за осо-
бой важности миссии) посол Из-
раиля в Аммане — посетила и 
озеро Кинерет.  

Известно, что делегация иордан-
ских чиновников прибыла в Из-
раиль с настоятельной просьбой 
увеличить объем поставок прес-
ной воды Иордании на миллио-
ны кубометров.  

Непосредственной причиной просьбы стала 
засуха в королевстве.  

В настоящее время в соответствии с подпи-
санным в 1994 году мирным договором с 
Иорданией (см. на сайте матери-
ал “Выгодный невыгодный договор” — 
29.09.09), Израиль ежегодно поставляет в 
эту страну более 50 млн. кубометров (!) 
пресной воды, сам, испытывая при этом 
постоянный водный дефицит.  

Следует подчеркнуть, что совсем недавно (этому 
событию посвящен размещенный на сайте анали-

тический материал “Ненужный договор” — 22.10.18) иорданские 
официальные лица общались с израильтянами по иному поводу — 
они категорически заявили Израилю, что хашимитское королевство 
более не намерено продлевать договор о долгосрочной аренде Из-
раилем спорных территорий, которые правительство Рабина при 
подписании “мирного договора” в 1994 году передало иорданской 
стороне в качестве “жеста доброй воли”.  

Речь об аренде граничащего с Иорданией т.н. «острова мира» в Наха-
раиме, получившего зловещую известность после массового расстре-
ла иорданским пограничником израильских школьниц, которые при-
ехали туда с “экскурсией мира”. И — анклава Цофар в Араве.  

Прекращение договора об аренде грозит разорением многим изра-
ильским фермерским хозяйствам.  

Израильское руководство в ответ на многочисленные просьбы пере-
смотреть условия аренды и внести в договор поправки, выгодные 
иорданской стороне — получило категорический отказ, встреченный 
восторженными откликами широких кругов иорданский обществен-
ности, требование которой во многом и определи жесткую позицию 
иорданского правительства.  

Иорданский король Абдалла II, счел нужным лично пояснить Израи-
лю, что ни о каком продлении аренды не может быть и речи, ибо это 
противоречит национальным интересам Иордании.  

Полушутя, отметим: кто знает, может быть именно то, что Иордания 
столь сухо, и не вдаваясь в подробности, объяснила свой отказ Изра-
илю, и стало причиной сильнейшей засухи в этой стране, которая, как 
многие другие арабские страны, на протяжении десятилетий совер-
шенно не заботилась о сохранении водных источников и восполне-

нии запасов пресной воды?  
Нас же, по меньшей мере, удивляет, прежде 
всего, тот факт, что после заявлений руко-
водства Иордании об отказе Израилю в про-
дление аренды не успели еще, образно гово-
ря, остыть микрофоны, как те же лидеры 
посылают в Израиль делегацию “водников” 
с настоятельной просьбой об увеличении 
водной квоты. Прекрасно зная, что в Израи-
ле не хватает воды. В значительной мере — 
именно из-за его щедрых обязательств, взя-
тых на себя в соответствии с мирным догово-
ром 1994 г. (!).  

При этом Иордания даже не заикается о том, что намерена пересмот-
реть свое решение о продлении аренды.  

Сказать, что эта наглость изумляет — значит, ничего не сказать.  

И здесь мы вновь вынуждены говорить о культуре и ментальности 
наших арабских соседей, которые считаются потенциальными парт-
нерами по мирному процессу.  

В их сознании не существует никаких особых противоречий между 
отказом Израилю в продлении аренды отданных Иордании спорных 
территорий и — выпрашиванием у него же дополнительных миллио-
нов кубометров дефицитной воды. Создается впечатление, что этим 
людям просто незнакомы понятия «стыд», «совесть», 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-09/29.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=10-18/22.htm
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«порядочность». Впрочем, за так называемыми просьбами Иорда-
нии, возможно, стоит и циничный расчет, построенный на том, что 
Израиль до последнего времени демонстрировал явную заинтере-
сованность в сохранении Хашимитской монархии, которая в по-
следние десятилетия находится, по сути, на негласном оборонном 
иждивении и под защитой специальных служб Израиля.  

Иорданские официальные лица, добиваясь расширения водных 
квот, вполне могли спекулировать и тем, что сильная засуха может 
дестабилизировать ситуацию в Иордании и поставить под вопрос 
существование правящей династии.  

Подобная наглость совсем еще недавно, надо ска-
зать, имела все шансы на успех. Ибо в Израиле, 

судя по всему, ясно не осознавали, что правящая династия никак не 
меньше Израиля заинтересована в собственном спасении.  

Именно этим недопониманием можно объяснить то, что многие годы 
Израиль позволяет полностью зависимому от него иорданскому ре-
жиму вести на международной арене активную антиизраильскую 
деятельность, находясь в авангарде всех и всяческих антиизраиль-
ских инициатив.  

Мало того. По той же причине Израиль безропотно сносил попытки 
Иордании диктовать нашему государству его политику на Храмовой 
горе в Иерусалиме и унизительные выговоры, в случаях, когда Амман 
считает это необходимым. Однако ситуация, судя по всему — изме-
нилась.  Раньше израильские лидеры, несмотря ни на что, немедлен-
но удовлетворило бы просьбу иорданских “партнеров по мирному 
договору”. Но сейчас руководство Израиля уклончиво заявило, что 
“должно обдумать просьбу Иордании”.  

Возможно, на сей раз Израиль сумеет добиться от Иордании, по край-
ней мере — политического минимума в соблюдении хотя бы подобия 
взаимности. И Иордания — все же продлит аренду Нахараима и Цо-
фара.  

Впрочем, этот небольшой дипломатический успех должен стать для 
Израиля лишь первым шагом на пути к освобождению от лживых и 
глупых политических иллюзий, воплощение которых — мирный дого-
вор с Иорданией.  

В интересах Израиля выстроить с Иорданией такие отношения, кото-
рые, по причине полной зависимости от Израиля — даже не предпо-
лагают саму возможность активно выступать против нашей страны.  

В более отдаленной стратегической перспективе критическая зависи-
мость Иордании и ее лидеров от Израиля должна стать тем рычагом, 
с помощью которого Израиль сможет претворить в жизнь план массо-
вого перемещения арабов Израиля по обе стороны “зелёной черты” 
— в Северную Иорданию. С перспективой создания там Палестинско-
го государства (см. на сайте к примеру, ответ “Прав ли я: выслать всех 
арабов?”). А пока очень важно осознать, что мирный  договор с Иор-
данией, в его нынешнем виде — не имеет для Израиля никакого 
смысла, и никакой пользы Израилю от него нет. К нему и относиться 
нужно — соответственно. Вплоть до отмены этого идиотического ре-
ликта времен “эпохи Осло” — если иорданские лидеры, как говорит-
ся, не придут в себя. 

Другие аналитические статьи можно найти перейдя по ссылке 

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php#51 

Детская страничка 

Д орогие читатели 

Сегодня вы узнаете историю о двух 
братьях. 

В доме рабби Йегуды два брата 
немых живут. 

Рабби Йегуда- их дядя, любят братишек 
тут. 

Хотят ребята учиться, как дядя мудры-
ми стать, 

Но им тяжело приходится, 

Не могут и слова сказать… 

Немые они от рождения, 

Что делать, бывает и так, 

Но братья стараются, слушают, 

Учеба ведь- не пустяк. 

Напротив учителя Торы сидят 

И в рот ему с жадным вниманием гля-
дят… 

И хочется что-то  ребятам ответить, 

А вот не могут, страдают дети. 

И так день за днём и за месяцем - месяц. 

Смотрел на них рабби и сам был не весел. 

Он просит за мальчиков, молится, 

Чтобы недуг успокоился . 

И вот однажды,  хоть все как обычно, 

Приходят детишки в класс. 

И вдруг понимают, и вдруг понимают, 

Что могут ответить сейчас. 

А голоса у них чистые, звонкие, 

Как будто звенит ручеек. 

И помнят все, и многое знают, 

Не даром был каждый урок!!! 

И стали те братья, как дядя, великими 
мудрецами.  
А нам поучиться есть чему, ведь эти истории 
с нами… 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 

javascript:show(381,0,0)
javascript:show(381,0,0)
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Н а нашем листе Талмуд продолжает углубляться в исследование темы, в чем (или с чем) 
разрешается человеку в субботу выходить из дома (из частного владения — в обществен-

ное; см. на сайте обзоры листов 4, 5 и 6), и в чем — запрещается. 

Теперь Учителя рассматривают нетрадиционные ситуации и особые обстоятельства, не харак-
терные для еврейской общины в целом. И мы в очередной раз убеждаемся, насколько деталь-
но и во всем многообразии изучают действительность наши Учителя, стараясь предусмотреть 
возможные случаи, чтобы не дать человеку оступиться и по неведению нарушить законы, дан-

ные нам Творцом. 

В Мишне нашего листа читаем: 

Разрешается в субботу выходить (из частного владения, решут а-яхид во владение общественное, решут а-рабим): 

— с достаточно большой монетой на ступне, используя ее, чтобы закрыть рану; однако лишь в том случае, если мо-
нета прикреплена к ране еще до наступления шаббата; 

Еврейским женщинам, которые живут в арабских странах можно выходить (в субботу (из частного владения во владе-
ние общественное): 

— накрыв не только голову, но и лицо (по обычаям данной страны); 

— закутавшись в шаль, если в местности, где она живет, принято так ходить по улицам; 

Женщина (чтобы шаль хорошо держалась на ней) может (выходя на улицу в шаббат) брать с собой камень, орех или 
монету (используя данные объекты в качестве «крепления»), завернув их в угол шали. 

Монету для этой цели можно использовать лишь в том случае, если она завернута в шаль до наступления субботы. 
В шаббат заворачивать ее в шаль — нельзя, ибо монета причисляется к категории — мукцэ (объект, не предназна-
ченный для использования в шаббат — см. на сайте обзор листа 43). 

Мы видим, что вся наша Мишна посвящена нестандартным ситуациям. И узнаем, что во времена Талмуда монеты ис-
пользовали и в медицинских целях. 

Но почему речь идет именно о монете? — спрашивают Учителя, анализируя содержание Мишны. — В конце концов, 
если мы говорим о предохранении раны от ушибов и прочих травматических ситуаций, для этой цели мог, казалось бы, 
подойти любой другой твердый «объект». К примеру — глиняный черепок. 

Важно, конечно же, защитить поврежденное место от дополнительных травм, — объясняет Талмуд. — Для этого, без-
условно, могла сгодиться любая твердая пластина. Дело — в другом. Серебро, из которого изготавливают монеты, ока-
зывает на рану целебное воздействие. Оно — хороший антисептик и способствует более быстрому заживлению ран. 

Но тут возникает вполне закономерный вопрос: почему же именно — монета? Если нас интересуют особые свойства 
серебра, мы могли бы пользоваться не монетой, но — серебряной пластинкой. И не пришлось бы думать о том, что мо-
нета все-таки — мукцэ. 

Почему же Мишна говорит о монете? 

Суть дела, скорее всего, в том, — отмечают Учителя, — что на монете чеканят рельеф. Впадины и выпуклости оказывают 
на поврежденный участок ступни определенное воздействие (современный человек сказал бы, что это напомина-
ет акупунктуру). 

Но и это объяснение сути не исчерпывает. Ведь в таком случае можно было бы взять дощечку и, нанеся на нее соответ-
ствующую «гравировку», без опаски использовать ее для скорейшего заживления раны. 

Почему составители Мишны все же «настаивают» на монете? 

Здесь существенную роль играет каждый из перечисленных факторов, — делает вывод Абайе (амора, один из крупней-
ших Учителей Талмуда в Вавилоне; первая половина 4-го века), проведя тщательное исследование. — Все предложен-
ные «заменители» способны выполнить какую-то одну из целебных функций. Монета же — идеальный вариант. Она 
удачно сочетает в себе все свойства, необходимые для скорейшего заживления ран. Поэтому Учителя — составители 
нашей Мишну, и разрешают в шаббат выходить на улицу (из решут а-яхид в решут а-рабим) с монетой, прикреплен-
ной к пораненной ступне. Если, конечно же, это сделано заранее, еще до наступления субботы. 

О каких ниточках и маленьких палочках в ушах говорится в Мишне? 

Когда девочкам прокалывают уши, — объясняет Талмуд, — часто бывает, что серьги им вдевают в мочки не сразу. И, 
чтобы проколотые дырочки не заросли и мочки не пришлось бы прокалывать вновь, важно, особенно — первые дни, 
что-то в них носить. Для этой цели раньше часто пользовались нитками или маленькими палочками. 
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